
Mitgliederversammlung 2025



• Die Mitgliederversammlung wurde satzungsgemäß einberufen.  
Die Einladung erfolgte an alle Mitglieder rechtzeitig und in schriftlicher Form mit 
den Sektionsnachrichten Heft 1/2025  

• Die Tagesordnung wurde bei der Einladung mitgeteilt 

• Die Beschlussfähigkeit wird bei der Versammlung festgestellt 

• Wahl zweier Mitglieder zur Unterzeichnung des Protokolls
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Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und 
Beschlussfähigkeit



Wir gedenken unserer im vergangenen Jahr verstorbenen 
Mitgliedern

Rainer Baschwik 
Helga Elßner 
Rudi Ewald 
Horst Hentzschel 
Elke Michelbrink-Mantel 
Oskar Schmitt
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1. Protokoll der Mitgliederversammlung vom 20.04.2024

Das Protokoll wurde auf unserer Homepage und im Sektionsheft 2025 veröffentlicht
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2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender
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Mitgliederentwicklung

• Zweitgrößte Sektion in der Region mit überdurchschnittlichem Zuwachs insbesondere wegen Tourenprogramm, neuer GS und Kletterzentrum 
• In Mannheim sind wir seit 2022 der Verein mit den meisten Mitgliedern 
• Wir hatten in den letzten Jahren absolut und prozentual den höchsten Zuwachs 
• Aktuell haben wir bei 4.902 Mitgliedern die Kündigungen zum Jahresende schon wieder ausgeglichen

Mitgliederzahlen Sektionen Metropolregion
2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024 Zuwachs 

seit 2017Sektion Anzahl Rang Anzah
l

% Anzahl % Anzahl % Anzahl % Anzahl % Anzahl % Anzahl %

Mannheim 3.457 93 3.564 3 3.870 9 3.951 2 4.037 2 4.305 7 4.662 8 4.870 4 1.413
Ludwigshafen 1.909 175 1.915 0 1.957 2 1.972 1 1.949 -1 1.967 1 1.999 2 2.044 2 135
Weinheim 3.154 111 3.141 -1 3.142 0 3.070 -2 3.005 -2 3.034 1 3.163 4 3.283 4 129
Heidelberg 9.036 24 9.117 1 9.333 2 9.337 0 9.278 -1 9.571 3 9.971 4 10.279 3 1.243
Frankental 1.672 198 1.677 0 1.671 -1 1.646 -1 1.609 -2 1.649 2 1.731 5 1.686 -1 14
Neustadt 1.975 170 2.087 6 2.227 7 2.303 3 2.327 1 2.415 4 2.496 3 2.588 4 613
Speyer 1.461 215 1.538 5 1.642 7 1.678 2 1.715 2 1.806 5 1.943 8 2.082 7 621
Worms 2.818 124 2.886 2 2.914 1 2.828 -3 2.670 -6 2.642 -1 2.656 1 2.685 1 -133
Landau 3.597 88 3.856 7 4.198 9 4.383 4 4.579 4 4.585 0 4.586 0 4.705 3 1.108

 
29.079 29.781 2 30.954 4 31.168 1 31.169 0 31.974 3 33.207 4 34.222 3 5.143



2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender

• Zwei Berghütten mit rd. 160 Übernachtungsmöglichkeiten und 3.890 Übernachtungen in 
2024 (2023: 2.686 / 2022: 2.667). Davon Oberzalimhütte 1.553 Übernachtungen (2023: 
1.384 / 2022: 1.128) und Mannheimer Hütte 2.337 Übernachtungen (2023: 1.302 / 2022: 
1.539). Einnahmen aus Nächtigungen: TEU 73 (2023: TEU 47 / 2022: TEU 46) plus TEU 
8,4 Hüttenpacht 

• Nach den Umbaumaßnahmen in 2022 und 2023 waren die Hütten seit langem mal 
wieder die komplette Saison geöffnet.  

• Trotz des verschneiten Saisonbeginns im Juni und des Schneeeinbruchs im September 
war aufgrund des anhaltend schönen Wetters im Sommer die Saison außerordentlich 
erfolgreich. Auf der Mannheimer war es eine der erfolgreichsten Jahre in der jüngeren 
Vergangenheit. Insbesondere war die Belegung u.a. durch die neue Preisgestaltung und 
das neue Buchungssystem erstmals auch unter der Woche sehr gut.

Die Sektion in Zahlen - Hütten
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2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender

• Über 100 überwiegend ehrenamtlich tätige Mitglieder (Erweiterter Vorstand, Geschäftsstelle, 
Jugendleiter, Trainer, Tourenführer u.a.) halten die Sektion am laufen.  

• Im letzten Jahr konnten wieder mehrere neue Trainer und Jugendleiter gewonnen werden. Aufgrund 
der Altersstruktur bei den Hochgebirgstrainern benötigen wir weiterhin geeignete Bewerber. 

• Für die Klimaschutzbeauftragte Anna Keller, die aus beruflichen Gründen diese Position nicht mehr 
wahrnehmen kann, haben wir mit Martin Kern, Martin Fohl und Christian Scherer ein engagiertes 
Team für die herausfordernde Aufgabe bekommen. 

• In 2025 musste leider Doris Kendel, unsere langjährige Mitarbeiterin in der Geschäftsstelle und 
Mitglied im Vorstand aus familiären Gründen aufhören. Die Geschäftsstelle ist nun mit Renate Richter 
und Nadine Kanler besetzt. 

• Wir benötigen immer neue Ehrenamtliche, die Interesse haben uns zu unterstützen. Dies auch für 
Veranstaltungen und Arbeitseinsätze. 

Die Sektion in Zahlen - Ehrenamtliche/Mitarbeiter
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2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender
Öffentlichkeitsarbeit
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Die vom Vorstand geführte 
Wanderung auf die Mannheimer 
Hütte hatte aufgrund der 
Teilnahme unserer 
Landtagsabgeordneten Elke 
Zimmer mit Familie eine hohe 
Aufmerksamkeit in der Presse



2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender
Öffentlichkeitsarbeit
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Viele Erfolge unserer 
Leistungsgruppe. 

So waren bei der Deutschen 
Meisterschaft im Lead 4 
Mannheimer Kletterer im 
Halbfinale und 3 im Finale. 
Otto Reiter wurde Dritter

Bericht über die Alpendurchquerung von 
Ost nach West unser Trainer Bergwandern 
Günter Bergmann und Cilli Bauer



2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender
Öffentlichkeitsarbeit
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Neben den Kontakten zur Presse werden über folgende Medien Informationen 
zur Verfügung gestellt: 

- Website 

- Facebook 

-  Sammelmails an alle Mitglieder



2.1. Berichte des Vorstandes: Hütten
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Starker Rückgang des Gletschers führt zu Wassermangel und regelmäßiger Veränderung der Wegführung 



2.1. Berichte des Vorstandes: Hütten
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Exponierte Lage an der Kante kann zu Problemen bei Rückgang des Permafrosts führen



2.1. Berichte des Vorstandes: Hütten
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Durchgeführte Sanierungsarbeiten 2024: 

• Drei-Kammer Abwassersystem wurde wegen Undichtigkeit (undichter Beton) 
abgerissen und komplett neu eingebaut (PE-Behälter) (Kosten TEU 42 / Zuschuss 
TEU 8) 

• Trockentoilettenbau abgeschlossen 
• Neue Vorratskammer – neuer Trockenraum 
• Weg zur Oberzalimhütte saniert 
• Winterschäden beseitigt: z.B. Firstblech am Zubau, Vorfilter am Wassertank, 

Fensterläden im 1. OG., Muren auf dem Weg zur OZH etc. 
• MH:  Wasserversorgung war im Sommer zeitweise eingeschränkt 
• -  zu 80% genügend Wasser vorhanden 



2.1. Berichte des Vorstandes: Hütten
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Der Weg von der Abzweigung zur Brüggelealpe bis zur Oberzalimhütte wurde komplett saniert. Kosten TEU 30 / Zuschuss TEU 6



2.1. Berichte des Vorstandes: Hütten

Wir haben weiter an unserer Wasser- und Abwasserversorgung gearbeitet 

■ naturschutzrechtliche und wasserschutzrechtliche Bewilligung 

■ auch Tierschutz ist zu beachten 

OZH- noch offen 

■ Übermittlung des Überprüfungsberichtes an den Amtssachverständigen 

    für Natur- und Landschaftsschutz. 

■ Fördernehmerkontrolle Einzelwasserversorgungsanlage OZH 

■ Finale Abnahme der Quellwasserversorgung durch die BH Bludenz 

    Sobald der Besitzer der Alpe die zugesagten Umbaumaßnahmen (Bypass) 

    durchgeführt hat, können wir den Behörden die angeforderten Berichte  zur 

           Prüfung vorlegen. 
  



2.1. Berichte des Vorstandes: Hütten



2.1. Berichte des Vorstandes: Hütten

Quellfassung und 
Zisterne

Außer Betrieb zu 
nehmende untere 
Zisterne



Klima- / Naturschutz 

2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender
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• Der Naturschutz in den Alpen und Mittelgebirgen ist neben der Förderung des Bergsports der 
Hauptzweck des Alpenvereins 

• Dabei sind wir parteipolitisch neutral  

• Der Schwerpunkt der Aktivitäten des DAV liegt in den Alpen und Klettergebieten der 
Mittelgebirge.  

• Für Projekte in der Region fehlt uns die Expertise und die Manpower 

• Der Alpenverein insgesamt will bis 2030 klimaneutral sein 

• Wir müssen deshalb unsere Aktivitäten (nicht die der Mitglieder) auf den Prüfstand stellen und 
die Erfordernisse des Klimaschutzes berücksichtigen 

• Den höheren Stellenwert in der Sektion sieht man auch an den vielen handelnden Personen - 
Naturschutzreferent (Dirk) plus Vertreter (Marc), Klimaschutzreferenten (Chris und 2 Martin ), 
Beisitzer im Umweltforum (Ute)



Kletterzentrum

2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender
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• Gottfried Müller-Frey hat Funktion „Koordinator Kletterzentrum“ übernommen 

• Letztes Jahr wurden diverse Veranstaltungen, wie z.B. Firmenseminare, Tag der offenen Tür im 
Rahmen des Franklinfestes und der Speedcup durchgeführt 

• Zwei größere Umschraubaktionen in 2024. 2025 vom 4.-12.4. 

• Gelände und Vereinsgebäude muss gepflegt und gewartet werden 

• Budget für solche Aktionen wurde auf 10% der Einnahmen beschränkt 

• Vierteljährliche Wartungsarbeiten (Verantwortlich Till Brinkmann) 

• laufend schrauben unsere Routenbauer einzelne Routen neu 

• Konzentration der Arbeiten auf unsere Klettertrainer und Jugendleiter



Bildung Leistungsgruppe in 2021

2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender
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• aktuell über 20 Mitglieder 
• vier Athleten (Yannick Nagel, Otto 

Reiter, Clara-Marie Nagel, Sophie 
Jordan) im Nationalkader 

• drei zusätzlich im Landesvater (Nick 
Ressmann, Linda Wuhrer, Piet 
Andermal) 

• Trainer: Klaus Nagel, Tobias Reiter, 
Oliver Gobin, Sebastian Jordan 

• Nachwuchs kommt aus toller 
Jugendarbeit mit mehreren Gruppen 
und vielen Jugendleitern



Erfolge Leistungsgruppe 2024

2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender
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Deutsche Meisterschaft Lead 2024 
3. Otto Reiter 
4. Clara-Marie Nagel (im Lead) 
6. Yannick Nagel 
9. Linda Wuhrer (im Lead)



Erfolge Leistungsgruppe 2024

2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender
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Deutsche Jugendcup Serie 2024 
Gesamtwertung in den Disziplinen Bouldern, Lead und Speed, bzw. Bouldern und Lead in der Jugend A 

Jugend C: 2. Sophie Jordan 
Jugend B: 13. Piet Andermahr 26. Mina Rambausek 
Jugend A: Clara-Marie Nagel: 1. Platz im Lead 2. Platz im Bouldern

Baden-Württembergische KidsCup Serie 2024 
Gesamtwertung in den Disziplinen Bouldern, Lead und Speed 

Jugend C: 2. David Hauck, 5. Jonas Lethi,  9. Maximilian Korte, 10. Jonathan Rambausek 
Jugend D: 5. David Weingärtner, 7. Elias Jordan, 8. Leonidas Familias-Demirci, 10. Erik Schomburg 

   14. Moritz Merz, 21. Jannik Hechinger, 27. Wendelin Rambausek 

Baden-Württembergische Jugendcup Serie 2024 
Gesamtwertung in den Disziplinen Bouldern, Lead und Speed 

Jugend C: 1. Sophie Jordan, 7. David Hauck, 10. Jonathan Rambausek, 11. Jonas Lethe 
Jugend B: 4. Mina Rambausek, 5. Piet Andermar



2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender
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Leistungsgruppe 2024
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• Weiterhin das umfangreichste Programm aller Sektionen in der Region 
• In 2025 rd. 100 Ausbildungen und geführte Touren von rd. 70 Trainer und Tourenleiter 

bilden ein abwechslungsreiches und überregional bekanntes Touren und 
Ausbildungsprogramm. Mit über 500 Anmeldungen ist das Programm gut ausgelastet. 

• Veränderungen im Trainerteam wurden bzw. werden durch anstehende Ausbildungen 
und Neuzugänge ausgeglichen 

• Mehrere neue Klettertrainer und Jugendbetreuer, die aufgrund des Kletterzentrums alle 
gut ausgelastet sind 

• 2024 waren nahezu alle Touren und Ausbildungen ausgebucht.  
• Wir benötigen immer neue Tourenleiter aber insbesondere Trainer Bergsteigen/

Hochtouren

2.1. Berichte des Vorstandes: 1. Vorsitzender
Ausbildung / Touren



2.2. Berichte des Vorstandes: Schatzmeister

• Weiterhin stabile Ertragslage, Jahresüberschuss 93 TEUR 

• Nettoverschuldung um 302 TEUR reduziert  

• Kletterturm endgültig etabliert, reiner Ticketverkauf 46 TEUR netto 

• Erfolgreicher Hüttenbetrieb, Nächtigungen +50% auf 66 TEUR 

• 100% geförderte Solaranlage, Einspeisevergütung 1,9 TEUR 

• Investitionsprogramm aus 2020 vollständig abgeschlossen 

• Rentenprüfung (Sozialversicherung Minijobber) erfolgreich abgeschlossen

Highlights 2025
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2.2. Berichte des Vorstandes: Schatzmeister

Ausflug ins Gemeinnützigkeitsrecht 
Gliederung Jahresergebnis in rechtliche Bereiche
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Ausgewählte Konten 2022 2023 2024

Der Verein – Ideeller Bereich 142 142 157
Zweckbetrieb Sport -49 -43 -24
Sonstiger Zweckbetrieb -123 -79 -78
Wirtschaftsbetrieb 31 38 38
Jahresüberschuss 1 58 93
Zuschüsse 0 0 108



2.2. Berichte des Vorstandes: Schatzmeister

Die wichtigsten Bilanzdaten  
Hohe Eigenkapitalquote, Nettoverschuldung deutlich reduziert

28

Ausgewählte Konten 2022 2023 2024

Berghütten 838 883 1.126
Kletterzentrum 1.155 1.103 1.051
Bankguthaben 220 148 59
Kredite / Darlehen 646 624 322
Eigenkapital 1.620 1.740 1.942
Bilanzsumme 2.388 2.479 2.355



2.2. Berichte des Vorstandes: Schatzmeister

Der Hüttenbetrieb 
Operativ stabil, Instandhaltungsaufwand bestimmt Ergebnis
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Ausgewählte Konten 2022 2023 2024

Pacht + Nächtigung 42 42 63
Instandhaltungen -68 -12 -38
Abschreibungen -35 -34 -38
Sonstiges -5 -6 -10

Jahresüberschuss -66 -10 -23



2.2. Berichte des Vorstandes: Schatzmeister

Kletterbetrieb – Einnahmen eingependelt, nahezu kostenneutral
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Sektion DAV Fremde

2022 2023 2024

Tickets 43 50 46
Kurse 2 2 3

Sponsor 8 8 8
Kosten -63 -65 -62

Ergebnis -10 -5 -5



2.2. Berichte des Vorstandes: Schatzmeister

Investitionsprogramm 2020-2024 abgeschlossen 
Kosten 16% über Plan, deutlich höhere Zuschüsse, wenig Eigenmittel
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Planung Realisierung

Kosten 1.920 Kosten 2.231

Eigenmittel 800 Eigenmittel 691

Zuschüsse 555 Zuschüsse 1.089

Finanzierung 565 Finanzierung 450



2.2. Berichte des Vorstandes: Schatzmeister

Sprechen Sie mich an: 

Thomas.magin65@gmail.com

01522 951 5924

Interesse an weiteren Details ?
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mailto:Thomas.magin65@gmail.com


2.3. Berichte des Vorstandes: Revisoren

Bericht über die Prüfung der Kassen durch unsere 
Revisorinnen Birgit Maaßen-Rux und Gabi Klumb
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2.3. Berichte des Vorstandes: Revisoren
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von Birgit Maaßen-Rux und Gabi Klumb

Grundsätzliches 

Aus der Sicht der Prüfung ist die Buchhaltung gut und übersichtlich strukturiert. Die 
Geschäftsvorgänge sind ordnungsgemäß verbucht.  
Die Salden der Buchführung stimmen mit den Kontoauszügen überein. 
Die getätigten Einnahmen und Ausgaben sind in die G+V eingeflossen und entsprechend 
verbucht. 
Verbindlichkeiten und Forderungen wurden in der Bilanz ordnungsgemäß erfasst, sodass sich 
ein realistisches Bild der wirtschaftlichen Situation der Sektion ergibt.



2.3. Berichte des Vorstandes: Revisoren
 von Birgit Maaßen-Rux und Gabi Klumb
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Wesentliche Feststellungen:
Belege und Verbuchungen: 
Für die meisten Kontobewegungen sowohl für den Bereich Deutschland als auch Österreich lagen Belege vor bzw.  
wurden nachgereicht. Lediglich im Jugendbereich fehlten einige Belege zu Lastschriften bei Fortbildungen  
und Zuschüssen. Im Hauptverein einige kleinere Belege im Turmbereich. 
Umsatzsteuer und Minijobaberechnungen: 
Die Prüfung der Umsatzsteuerbuchungen für Deutschland und Österreich ergaben keine Beanstandungen. 
Bei der Meldung an die Minijobzentrale fehlten zwei Monatsgehälter aus der Geschäftsstelle, die aber umgehend 
nachgeholt wurden. 
Tourenabrechnungen 
In Bezug auf die Tourenabrechnungen muss festgestellt werden , dass diese immer noch nicht in allen Fällen  
zeitnah d.h. im Entstehungsjahr erfolgen. Hier wurde mit dem Vorstand besprochen, dass der Prozess dringend  
einer Verbesserung bedarf. 
Übungsleiter- und Ehrenamtspauschale nach § 3 Nr.26 bzw.26a EStG 
Zur Bemessung der Höhe einer individuellen Spendenbescheinigung sind grundsätzliche Kriterien nach Maßgabe  
der Verhältnismäßigkeit zu erarbeiten. 

        



2.3. Berichte des Vorstandes: Revisoren
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von Birgit Maaßen-Rux und Gabi Klumb

Anregungen und Fazit:

Es gibt über die Feststellungen hinaus keine weiteren Anregungen. 

Die Ausgaben und Handlungen des Vorstands entsprechen dem satzungsgemäßen Vereinszweck. 

Wir empfehlen daher die Entlastung des Vorstands und des Schatzmeisters



2.4. Berichte des Vorstandes: Jugend
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● 7 Jugendgruppen 
● 1 Leistungsgruppe 
● ca. 80 aktive Jugendliche und Kinder 
● Jugendausschuss: 21 Personen 
● Jugendleiter: 13 
● Trainer: 6 
● Ausfahrten: 9 im Jahr 2024: 

– Eisklettern I + II 
– Hüttenwochenende in der Pfalz 
– Bergtour im Juli 
– Fontainebleau 
– Sonnenwende 
– Sommercamp 
– Trainingslager Innsbruck 
– Jugendleiterwochenende

Die JDAV 2024



2.4. Berichte des Vorstandes: Jugend
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● Dienstag: Bouldergruppe für Kids von 17:00 bis 19:00, Alter: 9 bis 14 
● Dienstag: Bouldergruppe für Jugendliche 17:00 bis 19:00, Alter:  14 bis 17 
● Dienstag & Donnerstag: Talent- und Leistungsgruppe von 17:00 bis 19:00, Alter: 7 bis 17 
● Mittwoch: Eichhörnchen, Alter: 7 bis 10 Jahre 
● Donnerstag: Kletterechsen von 17:00 bis 19:00, Alter: 9 bis 13 Jahre 
● Freitag: Kletteraffen + Rockchillaz „Outdoorgruppe“ von 17:00 bis 19:00, Alter: 9 bis 17 Jahre 
● Samstag: Racoons von 11:00 bis 13:30, Alter 9 bis 17 Jahre

Gruppenaufteilung 2024



2.4. Berichte des Vorstandes: Jugend
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Fördersystem



2.4. Berichte des Vorstandes: Jugend
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Oliver Gobin: Jugendreferent, Trainer, Jugendleiter
Evangelia Argiantzis: Schatzmeisterin, Jugendleiterin
Erik Herrenbauer: Jugendleiter
Dorota Reiter
Greta Torka Caballero: Jugendleiterin
Hindrik Henze: Jugendleiter
Johann Heiß: Jugendleiter
Juliane Groß: Jugendleiterin

Leonie Hoffart: Jugendleiterin
Max Deck: Jugendleiter, Trainer
Moritz Schleyer
Sebastian Jordan: Trainer
Tobias Reiter: Trainer
Wassily Holzmann: Trainer, Jugendleiter
Frida Timmerhues: Jugendleiterin
Kasimir van-Boekel: Jugendleiter

wurde einstimmig am 24.03.2025 gewählt

Jugendausschuss 2025



2.4. Berichte des Vorstandes: Jugend
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Leistungsgruppe



2.4. Berichte der Referenten: Klettern 
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• Vorstellung der AG Klettern Odenwald 



Emissionsbilanz 2023

DAV Sektion Mannheim
Stand 28. Februar 2025



Für die Hauptversammlung 2025

Hintergrund 

Der Klimawandel bedroht unsere Lebensgrundlagen. Die 
Alpen sind davon besonders betroffen: 

• Verlust der Biodiversität -> Die Nahrungskette ist in 
Gefahr, damit auch unsere Lebensmittelversorgung 

• Permafrost und Gletscher tauen -> Hütten könnten 
abrutschen 

• Erhöhte Gefahr für Bergrutsche 
• Vermehrte Dürreperioden im Sommer -> kein 

Wasser auf den Hütten 
Was können wir tun?  
• Ziel: Der DAV wird bis 2030 klimaneutral  
• Leitsatz: "Vermeiden vor Reduzieren vor Kompensieren" 



Für die Hauptversammlung 2025

DAV Sektion 
Mannheim
Um Klimaneutralität erreichen zu können, werden wir 
zunächst erfassen, woher unsere Emissionen 
kommen.  

Im Jahr 2024 haben wir dazu in der Sektion 
Mannheim unsere erste Emissionsbilanz erstellt. Dafür 
haben wir alle Aktivitäten des Jahres 2023 erfasst: Alle 
Touren, alle Einkäufe der Geschäftsstelle und alle 
Veranstaltungen, die in unserer Verantwortung 
stattgefunden haben. Bei über 100 Touren könnt ihr 
euch vorstellen: da kommt Einiges zusammen!  



Für die Hauptversammlung 2025

Emissionsbilanz 2023 der Sektion 
Mannheim Sonstiges

6An- und Abreise
38

Verpflegung
47

Übernachtungen
122

• Alle Werte in t CO2e  

• Gesamt-Emissionen: 210 t 
CO2e*

• Davon: 
o 122 t CO2e durch 

Übernachtungen
o 47 t CO2e durch Verpflegung
o 38 t CO2e durch An- und 

Abreise
o 6 t CO2e für Sonstiges 

(Geschäftsstelle, 
Kletterturm,…)

• *In der Bilanz 2023 sind die 
CO2e der  Mannheimer Hütte 
und Oberzalim Hütte nicht 
erfasst. Diese folgen 
voraussichtlich ab der Bilanz 
2026. 



Für die Hauptversammlung 2025

Erkenntnisse und  
Maßnahmen
Erkenntnisse: Die Sektion Mannheim hat ein umfangreiches Tourenprogramm, bei dem 
auch viele Mitglieder und Nichtmitglieder aus anderen Regionen teilnehmen. Dieses 
Tourenprogramm spiegelt sich in der Emissionsbilanz der Sektion wider: 94 % der 
Emissionen entstehen bei der Durchführung der Touren.  
 
Bereits umgesetzte Maßnahmen:  
• Photovoltaik auf der Geschäftsstelle sowie auf den Hütten installiert 

Maßnahmen ab 2025: Die Anzahl der Touren soll nicht verringert werden. Deshalb 
verfolgen wir den Ansatz, dass die Durchführung der Touren klimafreundlicher werden soll
. 94 % der CO2e können wir durch unser Handeln beeinflussen. 
Hier liegt der große Hebel, deshalb möchten wir folgende Maßnahmen umsetzen:  
• Bei der An- und Abreise soll darauf geachtet werden, dass die Touren mit öffentlichen 

Verkehrsmitteln erreichbar sind. Mannheim bietet dafür mit dem ICE-Bahnhof sehr gute 
Voraussetzungen.  

• Bei Übernachtungen soll eine einfachere Übernachtungsart (Hütte statt Hotel) geprüft 
werden. 

• Die Verpflegung ist Sache der Teilnehmenden: vegetarische und vegane Ernährung 
verringern die CO2-Emissionen.



Für die Hauptversammlung 2025

Wir für´s Klima!
Mit fast 5.000 Mitgliedern ist der DAV Sektion Mannheim der 
größte Verein in Mannheim. Wir lieben die Berge, den Sport und 
den Zusammenhalt, den wir dabei erleben dürfen. Wir engagieren 
uns im Klimaschutz, weil wir überzeugt sind, dass wir unsere 
Lebensgrundlagen schützen müssen, damit auch die kommenden 
Generationen die Schönheit der Berge erleben und genießen 
können.  

Die Emissionsbilanz zeigt deutlich, dass wir durch unser (tägliches) 
Handeln Alles verändern können.  

Wir für´s Klima!  

Ansprechpartner: Martin Fohl, Martin Kern und Christian Scherer 
– erreichbar unter klimaschutz@dav-mannheim.de 

mailto:klimaschutz@dav-mannheim.de


2.4. Berichte der Referenten: Vorträge 
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Rückblick:  
• 23.10.2024  Mit Radl und Kletterpatsche durch die Pfalz 
• 25.01.2025       In Freiheit zu Fuß von Istanbul zum Nordkap  
• 21.03.2025  Te Araroa – 3000km zu Fuß durch Neuseeland 
• 04.04.2025  Via Alpina – von Triest nach Monaco 

BITTE VORMERKEN! 28.11.2025

Vortrag mit Alix von Melle in Kooperation mit Engelhorn Sports 
"8000m drunter und drüber"  Eine Leidenschaft fürs Leben"



3. Aussprache zu Top 1 und 2
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4. Entlastung des Vorstandes
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5. Hütten
Neu für 2025 und darüber hinaus 
■ Blitzschutzüberprüfung ist überfällig 
■ Permafrostüberprüfung durch Prof. Krautblatter  
■ Instandsetzung der Materialseilbahn 
   1-spurige - Zweiseilbahn: 
    Länge: 1654 m 
    Höhe: 781 m 
    Geschwindigkeit: 2,5 m/s 
    Leistung 10 KW 
    Durchmesser Tragseil: 14 mm 
    Durchmesser Zugseil:  9,5 mm



5. Hütten
Materialseilbahn 

■ muss saniert werden 
■ 1992 gebaut  

■ Mittlerweile deutliche Alterserscheinungen 

■ besonders problematisch ist die Steuerung 

■ es gibt keinen klaren Ansprechpartner mehr und die Fehlersuche gestaltet sich derzeit als 
kostspielige Herausforderung 

■ Reparaturkosten und Wartungskosten erfordern damit einen erheblich größeren 
zeitlichen und finanziellen Aufwand 

■ Häufiger auftretende technische Probleme machen eine umfassende Modernisierung 
oder einen kompletten Austausch der Anlage dringlich 

Es geht um die zuverlässige langfristige Versorgung der Hütte 
 



5. Hütten

Aus dem Prüfbericht: 
■ Tragseil und Zugseil (95% der Kosten) sind nicht in Ordnung. Darum 

derzeit nur halbe Last und keine Werkspersonenbeförderung mehr 
■ Für 2025 ist die Zustimmung (für den eingeschränkten Betrieb) 

fraglich (Steurer) 
■ Wir sollten diese Saison eine Entscheidung treffen wegen der 

terminlichen Frist zur Fördermittelbeantragung



5. Hütten
 Herausforderungen  
■ Kosten:   350.000 bis 380.000 €  
■ Analyse des Permafrostgutachten kann noch dauern !  
■ Rein betriebswirtschaftlich könnte man 30 bis 35 Jahre mit dem 

Hubschrauber die Hütte versorgen. 
  
Satzung Des Deutschen Alpenvereins e.V. 
■  §3 g    Berücksichtigung des Klimaschutzes bei Aktivitäten und                                                      

Maßnahmen insbesondere bei der Mobilität, dem (Um-) Bau und Betrieb der 
DAV eigenen Infrastruktur, der Kommunikation sowie bei Bildungsangeboten.       



5. Hütten
Das Thema Materialseilbahn beschäftigte auch die Gremien in München. 
Es wurde in der Sitzung Hütten und Wege erörtert. 
(Sanierung oder Hubschrauber/Stilllegung) 
 Aus dem Protokoll der Sitzung: 
 -MH- Materialseilbahn muss saniert werden- Kosten 380.000 €. 
 -Die Sektion will die Bahn nicht sanieren und stattdessen auf        
   Hubschrauberversorgung umstellen. (Mit heutigen Kosten 30-35 Jahre   
   möglich).   
   Kommission empfiehlt dringend zu sanieren, da eine Umstellung auf 
   Hubschrauberversorgung den Zielen des DAV 
   hinsichtlich Natur-und Klimaschutz  GRUNDLEGEND  widerspricht.     



5. Hütten
 desweiteren… 

 -CO2- Bilanz spricht derzeit eindeutig für die Sanierung 
 -es besteht damit eine höhere Versorgungssicherheit 

    Die Kommission appelliert dringend die bestehende Seilbahn   
                                         nicht aufzugeben 
     
    Unsere Sektion will den Ausbau-/Sanierung vom Ergebnis der  
    Permafrostprüfung und der Höhe der Zuschüsse abhängig machen.



6. Geschäftsstelle / Kletterzentrum
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• gem. vorhergehende Punkte



7. Schatzmeister Planung 2025

Haushaltsplanung 2025
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2025

Mitgliedsbeiträge –netto- 170
Verein -15
Hüttenbetrieb -20
Kletterturm -10
Abschreibungen -90
Klima-/Umweltschutz -20
Jahresüberschuss 15



7. Genehmigung des Haushaltes 2025
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8. Wahlen
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Funktion                                                        Vorschlag 

Ehrenrat:                                                                Doris Kendel 

Vorstand: Jugendreferent                                   Oliver Gobin (Verlängerung 1 Jahr) 

Beirat:      Hochtouren                                         Uli Becker 
                  Sportklettern                                      Ulrike Meboldt-Brenneis 
                 



9. Beratung diverser Anträge

62



10. Sonstiges
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Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit
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